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ВНИМАНИЕ!
«Новый лесной журнал» 
открывает  
«ЗЕЛЕНУЮ ЛИНИЮ». 
Присылайте в редакцию вопросы, 
касающиеся лесного законодательства, 
лесопользования, лесного хозяйства  
и других отраслей лесного комплекса.
Мы постараемся найти ответы на них  
и опубликовать на страницах журнала.

Нелегальной древесине – нет!
Ключевые структуры ЕС достигли соглашения по новому закону, 
направленному на предотвращение экспорта в Европу нелегально 
заготовленной древесины. Предприятиям, поставляющим древесину 
в основном на европейские рынки, необходимо быть готовыми к 
вступлению закона в силу, поскольку он предъявит более жесткие 
требования к компаниям - эскпортерам леса.
Ожидается, что закон окончательно вступит в силу в 2012 году. Для 
продолжения успешной торговли лесоматериалами, целлюлозно-
бумажной продукцией со странами Европы российской стороне, 
как на федеральном, так и на региональном уровне, придётся 
усовершенствовать законодательную и нормативную базу, а 
лесному бизнесу - подтвердить легальность заготавливаемой 
древесины, например, сертифицировать лесную продукцию по 
схеме FSC. 

Сотрудничество на благо лесов
Подписано соглашение между Федеральным агентством лесного 
хозяйства и Торгово-Промышленной палатой РФ. Его подписали 
руководитель Рослесхоза Алексей Савинов и президент ТПП России 
Евгений Примаков. 
В тексте соглашения были определены следующие направления 
сотрудничества: совершенствование нормативно-правовой базы 
в сфере лесных отношений, гармонично сочетающей интересы 
государства, народного хозяйства и населения; распространение 
достижений отечественного и зарубежного опыта деятельности 
в сфере рационального лесопользования и достижение 
минимального уровня воздействия на окружающую среду в 
сфере лесопользования; совершенствование системы управления 
лесопользованием, воспроизводством, охраной и защитой лесов; 
обеспечение и координация совместной деятельности организаций 
и органов исполнительной власти по вопросам состояния, 
использования, воспроизводства, охраны и защиты лесов.

Стратегия в мега-формате
Правительство Вологодской области своим постановлением 
утвердило Стратегию социально-экономического развития 
Вологодской области на период до 2020 года. Главным ресурсом 
реализации Стратегии является консолидация усилий власти, 
бизнеса и общества в воплощении мега-проектов, направленных на 
диверсификацию экономики, стимулирование внутреннего спроса, 
привлечение в экономику незадействованных финансовых средств.
В Стратегии определены основные институциональные проекты 
преобразования экономического пространства области в формате 
мега-проектов, это: коридоры развития, структурирование 
межгородской агломерации «Вологда-Череповец», 
структурирование и развитие кластеров - строительного, лесного, 
промышленного, льняного, туристского.

НОВОСТИ 
ЛПК
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В НОМЕРЕ:
НОВОСТИ – 3 СТР.
СОБЫТИЯ – 5 СТР.
ЗЕЛЕНАЯ ЛИНИЯ – 6 СТР.
ЖАРКОЕ ЛЕТО 2010-ГО – 7 СТР.
ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЕ – 8 СТР.
НОВОСТИ КОМПАНИЙ – 20 СТР.
ДОМОСТРОЕНИЕ – 22 СТР.
НАГРАДЫ И ГЕРОИ – 25 СТР.
ЮБИЛЕЙ – 26 СТР.
В ПАМЯТЬ О ПОБЕДЕ – 28 СТР.

 

5 мая отметила свой юбилей специалист Чагодощенского 
государственного лесничества 
Татьяна Васильевна МАРИНИЧЕВА.

10 мая исполнилось 50 лет специалисту Вытегорского 
государственного лесничества 
Владимиру Пименовичу ПЛОТНИКОВУ.

27 мая отпраздновала юбилейную дату специалист отдела 
инновационного развития 
Наталья Александровна МИТРОФАНОВА.

21 июня отпраздновал свое 45-летие начальник Никольского 
государственного лесничества  
Алексей Васильевич КОРЕПИН.

10 июля отметил свое 50-летие директор ГУ ВО «Вологдалесхоз» 
Сергей Николаевич ПАНКОВ

24 июля отметил свой 60-летний юбилей старший специалист 
Бабаевского государственного лесничества  
Николай Александрович АНТОНОВ.

30 июля исполнилось 55 лет начальнику отдела, заместителю 
начальника управления инвестиционного развития 
Виктору Изосимовичу НАСОНОВСКОМУ.

Коллектив редакции «Нового лесного журнала» 
от души поздравляет с днем рождения юбиляров – 

работников Департамента лесного комплекса 
Вологодской области, государственных лесничеств, 

а также лесохозяйственных и лесопромышленных 
предприятий, отметивших свой юбилей 

в мае, июне и июле 2010 года:
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Инвестпроект заработал!
 
В начале июля в Вытегре состоялся торжественный пуск производства 
на ООО «ЛДК №2». Этот инвестиционный проект приказом министра 
промышленности и торговли РФ Виктора Христенко от 9 апреля 2008 
года №175 был включен в Перечень приоритетных в области освоения 
лесов. В создание нового современного производства по глубокой 
переработке древесины мощностью 89,9 тыс. кубометров сухих 
пиломатериалов в год было вложено свыше 700 млн. рублей.
В торжественном пуске предприятия принял участие Губернатор 
Вологодской области Вячеслав Позгалёв, ответственные сотрудники 
Департамента лесной и легкой промышленности Минпромторга России, 
руководители региональных органов власти и представители бизнес-
сообщества.

События

Гости из Беларуси
 
Визит в Вологодскую область белорусской делегации во главе с 
Владимиром Шульгой, председателем концерна «Беллесбумпром», 
сопредседателем Межправительственной комиссии по сотрудничеству 
Республики Беларусь с Вологодской областью, прошел в рамках 
долгосрочного сотрудничества между этими территориями. Всего 
прибыло около тридцати специалистов, занятых в сфере лесного 
и сельского хозяйства, сельскохозяйственного машиностроения, 
производства мебели, торговли. 
Напомним, в настоящее время действует Соглашение между 
Правительством Вологодской области и Правительством Республики 
Беларусь о торгово-экономическом, научно-техническом и культурном 
сотрудничестве от 20 сентября 2006 года, создана Программа по 
развитию этого сотрудничества на 2009-2010 годы. 
Среди стран СНГ  Республика Беларусь - лидер по объемам торговли с 
нашей областью - занимает первое место в объеме товарооборота государств - участников СНГ с 
общей долей 43,4 процента.  Удельный вес Беларуси в ВТО нашей области в прошлом году составил 
6,6 процента.

Партнерство и инвестиции
 
Одним из значимых событий стала Межрегиональная конференция 
«Государственно-частное партнерство в развитии экономики Северо-
Запада. Новые направления. Новые инвестиции», которая прошла в 
начале лета в Вологде.
Конференция была организована при поддержке Аппарата 
полномочного представителя Президента Российской Федерации в 
СЗФО и Правительства Вологодской области, а также при участии 
Ассоциации банков Северо-Запада. В работе конференции приняли 
участие представители предприятий и организаций Вологодской 
области, регионов Северо-Запада, крупных финансовых структур, 
органов исполнительной власти. На пленарном заседании и 
дискуссионных панелях обсуждались вопросы новых механизмов 
государственно-частного партнерства для регионов СЗФО, роли частных 
и государственных инвестиций в модернизации экономики СЗФО, а 
также ключевых инвестпроектов и направлений инвестирования в посткризисный период.
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Вопрос: 

Слышал, что 200 кубометров леса на строительство дома 

можно получить по льготным ценам – в связи с кризисом. И 

некоторые из моих знакомых уже в этом году получали лес 

на льготных условиях. Но когда я обратился с заявлением о 

выделении 200 кубометров, мне предложили лес по гораздо 

более высоким ставкам. Почему такая разница?

Ответ: 

Действительно, в 2009 году областным правительством была 

принята программа льготного предоставления древесины на-

селению Вологодской области. В целях поддержки граждан в 

кризисный период и развития малоэтажного деревянного до-

мостроения постановлением Правительства области от 3 фев-

раля 2009 года № 160 ставки платы по договору купли-продажи 

лесных насаждений для собственных нужд граждан (не только 

сельских жителей, но и горожан), приобретающих древесину для 

строительства жилых домов и жилых строений в 2009 году, были 

значительно снижены (фактически стоимость 200 кубометров 

насаждений составляла от 80 до 150 рублей). Однако с 31 марта 

нынешнего года вступило в силу постановление Правительства 

Вологодской области от 15.03.2010 № 246 «Об установлении 

ставок платы для граждан по договору купли-продажи лесных на-

саждений для собственных нужд», опубликованное в газете «Крас-

ный Север» 20 марта 2010 года. В соответствии с ним по договорам 

купли-продажи, заключаемым по заявлениям граждан, поступившим 

в государственные лесничества с 31 марта 2010 года, расчет платежей 

производится по ставкам, действовавшим раньше, до введения льгот. 

В этом году по льготным ставкам могут получить лес только те, кто по-

дал заявку до 31 марта.

Вопрос: 

Не так давно я подал заявку о выделении мне 200 кубометров дре-

весины на строительство дома. Мне не отказали. Но сейчас, когда 

я пришел в районное гослесничество оформлять документы, мне 

сказали, что пока отпуск древесины не производится. Правомер-

но ли такое поведение чиновников?

Ответ: 

В настоящее время правомерно – в связи с чрезвычайно высокой по-

жарной опасностью в вологодских лесах. В целях предупреждения 

возникновения и распространения лесных пожаров временно прекра-

щено заключение договоров купли-продажи и отпуск древесины для 

собственных нужд местному населению до особого распоряжения.

Вологодский селекционный центр образован в 1993 году. Одно из направлений его 
работы – выращивание и использование в озеленении пород-интродуцентов. Это на-
правление успешно развивается с 1998 года. Являясь производителем, селекцентр на-
целен на выращивание отечественного посадочного материала с конкурентоспособны-
ми качествами. 

Здесь выращиваются растения как с закрытой корневой системой, так и в открытом 
грунте. 

Предприятие выполняет заказы оптовых покупателей, фирм, занимающихся ланд-
шафтным дизайном, а также частных лиц не только в Вологодской области, но и за ее 
пределами – в Москве, Санкт-Петербурге, Архангельске и т.д.

Оказывает услуги по обследованию зеленых насаждений и озеленению территорий 
(проект посадок, посадка древесных и кустарниковых насаждений, создание цветников, 
устройство газонов). 

Для озеленения зон отдыха, придомовых территорий, восстановления парков и скве-
ров Вологодский селекцентр предлагает саженцы декоративных хвойных и лиственных 
пород, выращенные на территории собственного теплично-питомнического участка.

Озеленение от отечественного производителя

Более подробную информацию 
по любым вопросам можно получить

по телефону (8172) 53-23-86, 
(тел./факс) 53-01-84 

по электронной почте:  selekcentr@vologda.ru, на сайте - www.vologda.ru/~selekcentr     

Здесь рады каждому клиенту, независимо от объема заказа, и ждут вас по адресу:  

160026, г.Вологда, 
ул. Преображенского, 28-в

Зеленая линия
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НОВОСТИ ЛПК

Жаркое лето 2010-го
Нынешнее лето дало вологодским лесникам жару и в прямом, и в перенос-

ном смысле. Аномально жаркая погода и засуха превратила леса Вологодчины 
в пороховую бочку. 

Усугубил ситуацию и прошедший в конце июня ураган, результатом которо-
го стали массовые ветровалы. Специалисты утверждают, что на сегодняшний 
день на территории Вологодчины повреждено около 72 тысяч гектаров леса 
в двенадцати районах области. Особенно досталось Грязовецкому району, на 
территории которого более половины всего объема поваленного леса. Сейчас 
в срочном порядке решается вопрос об удалении этих ветровалов – на эти 
работы требуется разрешение, чтобы работников не обвинили в незаконных 
рубках. А убирать буреломы нужно оперативно, поскольку они, во-первых, уве-
личивают опасность возникновения лесного пожара, а во-вторых, становятся 
очагами распространения вредителей леса.

Статистика лесных пожаров тоже весьма неутешительна. С начала пожа-
роопасного сезона в Вологодской области зафиксировано более 150 пожаров. 
Общая поврежденная площадь – более 500 гектаров, из них большая часть - 
леса. Лесные пожары зарегистрированы в Бабаевском, Чагодощенском, Устю-
женском, Череповецком, Кадуйском, Сокольском, Никольском, Верховажском 
и Вожегодском районах. 

Вологодский район находится под особым контролем. До сих пор здесь уда-
валось быстро и успешно справляться с начинающимися лесными и торфяны-
ми пожарами. Но количество отдыхающих в лесу и по берегам водоемов не 
уменьшается. А ведь по статистике причина 90 процентов возгораний в лесах 
- именно человеческий фактор. 

В борьбе с лесными пожарами очень важно соблюдать несколько принципи-
альных позиций, на которых не единожды акцентировал внимание начальник 
Департамента лесного комплекса Вологодской области, заместитель Губерна-
тора области Виктор Грачев. Первое: предотвращение и тушение лесных по-
жаров – дело общее, и ответственность за ситуацию с пожарами несет каждый 
на своем месте – и лесники, и спасатели, и главы муниципальных районов, 
и население. Самоустраняться от этой проблемы нельзя никому. Второе: лю-
бое, даже самое небольшое возгорание нужно не только быстро заметить и 
локализовать, но и как можно быстрее потушить. Чтобы в случае возникно-
вения еще одного очага, не приходилось распылять силы, пытаясь «угнаться 
за двумя зайцами». Третье: у каждого возгорания есть причина, и если пожар 
начался по вине человека, это не должно оставаться безнаказанным. Однако 
пока именно так и происходит: на сегодняшний день на полторы сотни очагов 
возгораний заведено только 8 уголовных дел, да и то без подозреваемых, то 
есть, скорее всего, ничья вина так и не будет доказана. УВД сетует на то, что 
сообщения о пожарах поступают очень поздно, когда найти кого-то по свежим 
следам уже невозможно, и «нажимает» на профилактику поджогов и патрули-
рование. Однако создать прецедент, а в перспективе и судебную практику по 
наказанию виновников лесных пожаров просто необходимо.
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Апрель-май 2010 года
В районах Вологодской области проведены учения по тушению лесных и 

торфяных пожаров, призванные скоординировать действия всех ответствен-
ных за пожарную безопасность служб, органов власти и населения. Прошли 
проверки готовности к пожароопасному сезону.

1 мая 2010 года
В Вологодской области начался пожароопасный период. Зафиксированы 

первые лесные пожары в наиболее посещаемых населением Кадуйском и Ки-
рилловском районах.

20 мая 2010 года
Прошли областные специальные учения по тушению лесных и торфяных по-

жаров, неконтролируемых сельскохозяйственных палов - на базе АУ ВО «Ба-
баевский лесхоз» совместно с администрацией Бабаевского муниципального 
района, Главным управлением МЧС России по Вологодской области.

7 июня 2010 года
В целях предупреждения возникновения и распространения лесных пожа-

ров временно прекращено заключение договоров купли-продажи и отпуск 
древесины для собственных нужд местному населению до особого распоря-
жения.

7 июля 2010 года
В Департаменте лесного комплекса области издан приказ об ограничении 

доступа в леса для населения до 1 августа 2010 года.
12 июля 2010 года
Проведено заседание КЧС по предупреждению и ликвидации чрезвычай-

ных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности, решением которого объ-
явлен режим чрезвычайной пожарной ситуации на территории области в связи 
с массовой гибелью лесов.

23 июля 2010 года
Состоялось первое расширенное заседание постоянно действующего шта-

ба по охране лесов Вологодской области от пожаров.
28 июля 2010 года
Премьер Владимир Путин провел видеоконференцию с руководителями 

МЧС и главами регионов на тему «О принимаемых мерах по снижению коли-
чества природных пожаров и ущерба от них». В видеоконференции принял 
участие Губернатор Вологодской области Вячеслав Позгалёв. Глава прави-
тельства заслушал доклады отдельных руководителей регионов. Ситуацию 
премьер-министр охарактеризовал как сложную, но контролируемую. 

3 августа 2010 года
Начальником Департамента лесного комплекса, заместителем Губернатора 

Вологодской области Виктором Грачевым подписан приказ №527 «О введе-
нии мер регулирования посещаемости лесов населением», в соответствии с 
которым до 25 августа 2010 года будет максимально ограничен въезд в леса 
средств транспорта, посещение лесных массивов населением и категорически 
запрещено разведение костров в лесах на территории Вологодской области.

Хроника 
пожароопасного 
сезона
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ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЕ: ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ

Последние два направления самостоятельны, но базируются на материалах лесоустройства. 
Если посмотреть на нормативную базу, то окажется, что на материалах лесоустройства базируется 
и лесное планирование.

Северный филиал государственной инвентаризации лесов ФГУП «Рослесинфорг» (филиал 
«Севлеспроект») в плане инвентаризации лесов обслуживает Архангельскую, Вологодскую обла-
сти и часть территории Республики Коми. Традиционно специалисты филиала в указанных регио-
нах осуществляют и лесоустройство.

Государственная инвентаризация лесов (ГИЛ) представляет собой мероприятия по проверке 
состояния лесов, их количественных и качественных характеристик, пространственного располо-
жения лесных участков, законности и эффективности их использования. Инвентаризация лесов 
осуществляется в трех направлениях деятельности: информационное обеспечение управления в 
области использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов (определение количественных 
и качественных характеристик лесов на пробах и площадках ГИЛ); оценка эффективности ме-
роприятий по охране, защите, воспроизводству лесов, информационное обеспечение управления 
в области государственного лесного контроля и надзора (оценка эффективности мероприятий); 
своевременное выявление и прогнозирование развития процессов, оказывающих негативное воз-
действие на леса (дистанционный мониторинг лесов).

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ОСНОВА ЛЕСНОЙ 
ОТРАСЛИ

Информационное обеспечение 
лесного хозяйства 
и лесопользования 
в современных условиях 
осуществляется с помощью
 трех источников: 
лесоустройство, государственная 
инвентаризация лесов 
и государственный 
лесной реестр. 
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Три последних года планового ле-
соустройства на подведомственных 
филиалу «Севлеспроект» террито-
риях не проводится. Давность лесоу-
строительных материалов более 10 
лет (лесоустройство 1996 – 1999 го-
дов) в Вологодской области имеют 10 
лесничеств (Вологодское, Грязовец-
кое, Вожегодское, Сокольское, Усть-
Кубинское, Харовское, Шекснинское, 
Бабаевское, Вытегорское, Чагодо-
щенское) общей площадью 4251,8 ты-
сячи гектаров, или 36,5% всей площа-
ди лесов области. В 2010 году истекает 
срок действия лесоустроительных ма-
териалов еще по трем лесничествам 
(Кадуйское, Устюженское, Черепо-
вецкое) – 8,5% общей площади лесов 

Определение количественных и качественных характеристик лесов на пробах и площадках ГИЛ 
включает в себя работы по созданию цифровой картографической основы в виде карты страт (вы-
делов с одинаковыми группами таксационных показателей) обследуемых лесничеств с внесенными 
поправками на хозяйственную деятельность и воздействия природных факторов. Карты страт созда-
ются на основе материалов лесоустройства и дешифрирования данных дистанционного зондирова-
ния земли. Местоположение (координаты) постоянных пробных площадей и реласкопических пло-
щадок определяются статистическим путем. На пробах и площадках выполняется инструментальная 
съемка и измерения деревьев, подроста и подлеска, напочвенного покрова, сухостоя и захламленности, 
таксационных показателей. Обработка результатов измерений осуществляется в границах лесничеств, 
лесных районов и лесорастительных зон по программам FildMap. В 2010 году филиал «Севлеспроект» 
заложит 423 пробные площадки в Вашкинском, Великоустюгском, Сямженском, Харовском, Кадуйском, 
Сокольском, Шекснинском лесничествах Вологодской области, Емецком, Северодвинском, Пуксозер-
ском, Сийском лесничествах Архангельской области, Корткеросском и Локчимском лесничествах Респу-
блики Коми. Со всем составом инженеров 23-24 июня проведена коллективная тренировка. Натурные 
работы продлятся до конца октября 2010 года.

Оценка эффективности мероприятий по охране, защите, воспроизводству лесов и лесопользованию, 
выполненных в 2009 году, включает в себя сбор информации о местоположении участков и видах 
мероприятий, планирование участков для обследования методом случайной выборки, натурные обсле-
дования запланированных участков, фотофиксацию выявленных нарушений, составление отчета. Для 
объективной оценки мероприятий методика проведения работ предусматривает инструментальные из-
мерения параметров, использование космоснимков высокого разрешения, фотофиксацию и определе-
ние координат выявленных нарушений. Работы будут выполняться в Бабушкинском, Великоустюгском, 
Никольском лесничествах Вологодской области, Корткеросском, Локчимском, Айкинском и Пруптском 
лесничествах Республики Коми. Выезд лесоустроительных партий для обследований задержался по 
причине несвоевременного предоставления информации в Рослесхоз о местах проведения мероприятий 
от Вологодской области. Работы по оценке эффективности продлятся до конца сентября 2010 года.

Дистанционный мониторинг лесов в 2010 году проводится в Бабаевском, Бабушкинском, Белозерском, 
Вожегодском, Вытегорском, Тарногском, Усть-Кубинском, Великоустюгском, Кичменгско-Городецком, 
Никольском, Чагодощенском лесничествах Вологодской области, Летском, Прилузском, Кажимском, 
Сторожевском, Локчимском и Койгородском лесничествах Республики Коми. В состав работ входит сбор 
исходной информации в виде проектов освоения лесов, лесных деклараций, отчетов об использовании 
лесов, данных государственного лесного реестра, договоров аренды, абрисов и других материалов. 
На основе подготовленных цифровых карт и материалов дистанционного зондирования по данным 
лесных деклараций выявляются нарушения и случаи несоблюдения предельных параметров основных 
организационно- технических параметров при проведении работ по заготовке древесины и незаконные 
рубки. Предварительная информация о выявленных нарушениях направляется в лесничества и органы 
исполнительной власти - региональные и федеральные. Для подтверждения выявленных нарушений 
при дешифрировании снимков осуществляется выборочное натурное обследование вырубок с пред-
ставителями лесничеств. Отчет с приложением изображений выявленных нарушений направляется в 
Рослесхоз и органы исполнительной власти субъектов РФ. Космические снимки по указанным объектам 
уже начали поступать.
Технический семинар по вопросам взаимодействия исполнителей и лесничеств, технологических осо-
бенностей оценки мероприятий и дистанционного мониторинга проведен 22 июня 2010 года.

области. Таким образом, материалы 
лесоустройства устаревают со ско-
ростью 10 - 15% в год в зависимости 
от интенсивности лесопользования и 
ведения лесного хозяйства. Не луч-
ше обстоят дела и у соседей. Попытка 
организовать конкурс на проведение 
лесоустройства в трех лесничествах 
Вологодской области провалилась по 
причине отсутствия достаточного фи-
нансирования.

Ведение государственного лесного 
реестра – это есть не что иное, как не-
прерывное лесоустройство. В настоя-
щее время государственный лесной 
реестр Вологодской области ведет-
ся на основании материалов лесо-
устройства цикла 1996 – 2006 годов. 

В них не отражена нормативная база 
нового Лесного кодекса (категории 
защитности, возрасты рубок, ООПТ, 
ОЗУ) на повыдельном уровне. Госу-
дарственный лесной реестр должен 
основываться на совмещенных базах 
картографической и таксационной ин-
формации на основе ГИС-технологий. 
Работы по приведению материалов 
лесоустройства в цифровой вид и к 
новым нормативам можно выполнить 
камеральным путем, используя мате-
риалы дистанционного зондирования 
и методы актуализации на возраст, 
хозяйственную деятельность и воз-
действие природных факторов. При 
очередном лесоустройстве необходи-
мо соблюдать преемственность мате-
риалов предыдущего лесоустройства 
(контуры выделов, квартальная сеть, 
границы лесничеств), внося в них толь-
ко появившиеся изменения на норма-
тивы и хозяйственную деятельность. 
Северный филиал государственной 
инвентаризации лесов ФГУП «Рос-
лесинфорг» имеет положительный 
опыт ведения непрерывного лесоу-
стройства и готов выполнять работы 
по созданию цифровых карт лесни-
честв и на их базе к ведению Государ-
ственного лесного реестра Вологод-
ской области.

Филиал «Севлеспроект» в 2010 
году намерен участвовать в работах 
по внесению изменений в Лесохозяй-
ственные регламенты лесничеств и 
Лесные планы Вологодской области и 
Республики Коми. 

Специалисты филиала по контрак-
там с лесопользователями могут из-
готовить совмещенные картографи-
ческие и таксационные базы данных 
на арендованные участки леса, актуа-
лизированные на хозяйственную дея-
тельность, в ГИС-технологиях Топол, 
АркГис, МапИнфо или других.

Северный филиал ФГУП «Рос-
лесинфорг» выполнит работы по отво-
ду и таксации, материально-денежной 
оценке лесосек, оформлению лесных 
деклараций, разработке проектов 
освоения лесов, таксации лесов.

Анатолий Шушарин,
директор филиала «Севлеспроект».
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ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЕ: СОТРУДНИЧЕСТВО

Под руководством финских специалистов на модельных участках были прове-
дены работы по осветлению и прочистке лесных насаждений, а также так называе-
мые проходные рубки – по финским технологиям и стандартам. Результаты данных 
рубок ухода были представлены участникам семинара – представителям Департа-
мента лесного комплекса Вологодской области (в том числе районных лесничеств), 
лесохозяйственных предприятий области, арендаторов-лесопользователей, про-
фильных учебных заведений и лесопроектных организаций. 

Основной принцип, на котором строится отношение финнов к лесному хозяй-
ству, можно сформулировать так: любая работа должна приносить прибыль. Поэ-
тому уход за лесом они предпочитают начинать как можно раньше, пока для этого 
не требуется тяжелой техники и больших затрат, а можно обойтись кусторезом. И 
если все сделать правильно, в следующий раз можно приходить на лесной участок 
уже с проходными рубками и рубками прореживания, которые способны окупить 
себя за счет продажи вырубленной древесины. Именно это финны пытались по-
казать на практике с помощью четырех демонстрационных участков в Череповец-
ком районе.

Вологодская область богата лесными ресурсами. Покрытая лесом площадь со-
ставляет около 11,6 млн. гектаров, занимая свыше 80 процентов территории обла-
сти. Расчетная лесосека составляет 24,6 млн. кубометров, из которых в 2009 году 
было использовано 42 процента. В условиях России этот показатель свидетель-
ствует о высоком уровне использования лесных ресурсов. За последние 10 лет 

наблюдалось значительное увеличе-
ние не только объемов заготовленного 
леса, но и производства лесоматериа-
лов. 

Если сравнить эти показатели с по-
казателями Финляндии, которая гео-
графически расположена севернее 
Вологодской области и в принципе 
характеризуется более суровым кли-
матом и несколько иным породным со-
ставом насаждений, разница все еще 
существенная: в Финляндии покрытая 
лесом площадь примерно вдвое боль-
ше, чем в Вологодской области – около 
23 млн. гектаров, при этом ежегодная 
расчетная лесосека составляет около 
72 млн. кубометров, а фактический 
объем заготавливаемого леса – 58 млн. 
кубометров. Интенсивность лесополь-
зования там вдвое выше, чем в Воло-
годской области. 

Подобные различия можно объ-
яснить в основном двумя причинами. 
Во-первых, в Финляндии уже давно 
практикуются методы интенсивного 
ведения лесного хозяйства. Во-вторых, 
роль древесных материалов в эконо-
мике страны, где существует современ-
ная лесная промышленность с высокой 
добавленной стоимостью продукции, 
еще более возросла за последние 50-
60 лет.

В целях содействия усовершенство-
ванию концепций, относящихся к устой-
чивому ведению лесного хозяйства, 
Вологодская область выразила заин-
тересованность в участии в российско-
финляндской программе, посвященной 
устойчивому ведению лесного хозяй-
ства и сохранению биологического раз-
нообразия на Северо-Западе России. 

Вологодская область входит в чис-
ло четырех пилотных территорий (еще 
Нижегородская область, Республики 
Коми и Карелия), на которых реализу-
ется российско-финская программа 
по развитию интенсивного лесного хо-
зяйства. Эта программа будет способ-
ствовать внедрению новых методов и 
процедур в этой сфере. Задача состоит 
в том, чтобы проверить на практике и 
усовершенствовать процедуры, кото-
рые способствовали бы экономически, 
социально и экологически стабильно-
му использованию и воспроизводству 
лесных ресурсов области.

Светлана Лапина

УХОД ЗА ЛЕСОМ 
ПО-ФИНСКИ
Очередное мероприятие российско-финской 
программы, посвященной устойчивому ведению 
лесного хозяйства и сохранению биоразнообразия 
на Северо-Западе России, прошло 2-3 июня 
в Череповецком районе Вологодской области. 
На примере четырех опытных участков Череповецкого 
государственного лесничества был проведен 
российско-финский семинар-практикум «Проведение 
рубок ухода за лесом». 
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ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЕ: УПРАВЛЕНИЕ

Губернаторам всех субъектов Российской Федерации, а также в органы 
управления лесами были отправлены запросы на предоставление информа-
ции о состоянии лесного сектора в регионе. Не стала исключением и Воло-
годская область. Письмо было направлено Губернатору Вячеславу Позгалёву. 
Инициатива получила поддержку Рослесхоза - в региональные органы управ-
ления лесами ушло письмо за подписью Михаила Гиряева, заместителя руко-
водителя Федерального агентства лесного хозяйства России. 

В ходе административной реформы и реформы лесного сектора, осущест-
вляемых в настоящее время в России, в 2007 году полномочия по управлению 
лесами были переданы на уровень регионов. Теперь за состоянием лесов Во-
логодской области непосредственно отвечают региональные органы управле-
ния лесами. Как отмечают специалисты лесного сектора, в целом – это по-
зитивное изменение. Никакие нормативы, правила и подходы к управлению 
лесами не могут быть одинаковы для всех регионов, они должны соответ-
ствовать не только лесорастительным параметрам регионов, но и социально-
экономическим особенностям, в том числе особенностям структуры и требо-
ваниям рынков сбыта лесоматериалов, развитию инфраструктуры, наличию в 
регионе лесов, ценных с экологической и социальной точек зрения. Безуслов-
но, только специалисты на региональном уровне могут справиться с задачей 
разработки соответствующей нормативной базы и с контролем за ее реали-

зацией. Тем не менее, поспешность 
реализации реформы на фоне общей 
неподготовленности административ-
ных работников к ней, системного 
кризиса лесного сектора и отсут-
ствия адекватной поддержки регио-
нов в реализации этих полномочий 
со стороны федерального центра вы-
зывает справедливую критику. 

Как регионы справляются с полу-
ченными полномочиями? Хватает ли 
у регионов средств, знаний, опыта, а, 
главное, политической воли? Имен-
но сейчас важно оценить, насколько 
эффективно регионами выполняют-
ся полученные полномочия в сфере 
лесоуправления, какие меры должны 
быть приняты федеральным центром, 
чтобы облегчить переход к новым 
условиям управления, каким обра-
зом возможно направить управление 
лесами на региональном уровне на 
достижение экономически, экологи-
чески и социально устойчивого лесо-
пользования для создания условий, 
выгодных для бизнеса и отвечающих 
долговременным интересам населе-
ния регионов. 

Для независимой оценки государ-
ственного управления лесами WWF 
России организовало проведение 
рейтинга. Для получения объектив-
ных результатов рейтинг осуществля-
ется независимым Национальным 
рейтинговым агентством. Осенью 
2009 года завершилась апробация 

УПРАВЛЕНИЕ 
ЛЕСАМИ ЧЕРЕЗ ПРИЗМУ 
РЕЙТИНГА

В мае нынешнего года был дан 
старт кампании WWF России 
и Национального рейтингового 
агентства (НРА) – по проведению 
рейтинга управления лесами 
в регионах России. 
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критериев и методики рейтинга на базе Всероссийского 
института повышения квалификации работников лесного 
хозяйства (ВИПКЛХ), проведены пилотные рейтинги в Ар-
хангельской и Иркутской областях. Теперь он будет про-
веден во всех субъектах Российской Федерации, включая 
Вологодскую область. 

Помимо профессионального рейтингового агентства, в 
рабочей группе по разработке критериев и методики рей-
тинга участвуют представители государственных органов 
управления лесами (Министерство сельского хозяйства, 
Рослесхоз), общественных организаций (Ассоциация от-
ветственных лесопромышленников России, Гринпис Рос-
сии, Кировский центр лесной сертификации, Конфеде-
рация лесопромышленников Северо-Запада, Профсоюз 
работников лесных отраслей, Российская национальная 
инициатива Лесного попечительского совета, Торгово-
Промышленная палата РФ, Центр охраны дикой природы), 
учебных и научных центров лесной отрасли (ВИПКЛХ, 
ВНИИЛМ), лесного бизнеса (Архангельский ЦБК, Группа 
Илим), аналитических и информационных агентств лес-
ной отрасли. 

Рейтинг является первой независимой оценкой го-
сударственного управления лесами в масштабах всей 
страны. Его задача - привлечь внимание органов власти и 
широкой общественности к необходимости обеспечения 
устойчивого лесопользования и к существующим на ре-
гиональном уровне проблемам лесного сектора для того, 
чтобы затем определить возможные пути их решения. 
Рейтинг призван служить открытости, информационной 
наполненности и прозрачности деятельности участников 
лесного сектора, позволит проследить динамику каче-
ственных изменений в нем и позволит судить о его инве-
стиционной привлекательности.

Рейтинг проводится путем анализа информации, до-
ступной из открытых источников, но, принимая во внима-
ние неполноту данных, имеющихся на федеральном уров-
не и опасаясь искажения результатов рейтинга, принято 
решение обратиться напрямую к руководству Вологод-
ской области и других субъектов РФ для получения объ-
ективных данных, отражающих реальную ситуацию в лес-
ном секторе каждого субъекта Российской Федерации. 

Для рейтинга анализируются и сравниваются не только 
аспекты эффективности управления лесным хозяйством 
в традиционном понимании, но и степень обеспечения 
экологической и социальной функций лесов, а также воз-
можности обеспечения устойчивости управления леса-
ми в долгосрочной перспективе, поэтому в подготовке 
информации для рейтинга будут участвовать различные 
органы власти субъектов, а не только органы управления 
лесами. 

Результаты рейтинга станут известны осенью этого 
года, они будут опубликованы на сайтах WWF и Нацио-
нального рейтингового агентства, в СМИ, а также будут 
представлены федеральным органам власти, обществен-
ным организациям, международному сообществу. Через 
год рейтинг будет повторен. 

Всемирный фонд дикой природы уже имеет опыт осу-

Елена Куликова, руководитель лесной 
программы WWF России:

 - Уникальность рейтинга качества 
управления лесами в субъектах 
Российской Федерации состоит 
именно в том, что он позволяет 
оценить воздействие управленческих 
решений на обеспечение всех 
трех элементов устойчивости 
лесов, выполнения ими всех 
трех важнейших функций для 
населения регионов - экологической, 
социальной и экономической. 
Именно поэтому этот рейтинг очень 
важен для губернаторов, потому 
что его задачи состоят в том, чтобы 
оценить соблюдение в регионе 
баланса этих факторов. 

ществления рейтинговых проектов, которые стали важ-
ными вехами в оценке развития и совершенствовании 
лесного сектора как за рубежом, так и в России. В 2000 
году WWF International осуществил пионерную работу по 
рейтингу лесоуправления девятнадцати европейских го-
сударств. В 2002 - 2005 годах WWF России разработал и 
осуществил проект по экологическим рейтингам лесопро-
мышленных компаний России. Результаты этого рейтинга 
широко использовались самыми разными заинтересован-
ными сторонами, в том числе и для оценки инвестицион-
ной привлекательности бизнеса, и стали важными стиму-
лами для компаний по экологизации своей деятельности. 

Через призму результатов рейтинга региональные вла-
сти смогут увидеть и сопоставить позицию своего регио-
на по всем параметрам лесоуправления и лесопользова-
ния с ситуацией в других регионах. То же самое сделают 
инвесторы, оценивающие различные регионы как объект 
вложения инвестиций в лесной сектор. Рейтинг даст ин-
формацию о качестве лесоуправления по всем основным 
параметрам региональных лесных комплексов. 

Николай Шматков, 
координатор проектов по лесной политике WWF России

ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЕ: УПРАВЛЕНИЕ
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Примерно такую же работу проводят те, кто работает с ребятами из школьных 
лесничеств, постепенно готовя из них хорошую смену нынешним лесникам – тех, 
от кого будет зависеть будущее вологодских лесов. Вологодчина по праву может 
гордиться своими юными лесниками. Уже не первый год вологодские школьни-
ки участвуют во Всероссийском и Международном юниорском лесном конкурсе 
«Подрост», и более того – занимают на нем призовые места. Например, в этом 
году двое вологодских ребят - Татьяна Корешкова и Леонид Образцов – приня-
ли участие в финале Всероссийского юниорского лесного конкурса «Подрост» 
в городе Суздале Владимирской области. Оба они - воспитанники областной 
станции юных натуралистов. Леонид Образцов участвовал в конкурсе с иссле-
довательской работой «Описание гнездовой колонии серой цапли на острове 
Ваганиха в бассейне Рыбинского водохранилища». Работа Татьяны Корешковой 
называлась «Характеристика популяции башмачка пятнистого». А их наставни-
ца, директор областной станции юных натуралистов Александра Богданова на 
этом же конкурсе выступила с докладом «Приоритетные направления деятель-
ности школьных лесничеств Вологодской области».

И все же не было бы участия в престижных конкурсах, не было бы побед и 
наград, если бы не повседневная работа, если бы не желание работать на благо 
вологодских лесов. Для того чтобы увидеть все это, достаточно было попасть на 
областной смотр-конкурс школьных лесничеств, который прошел 28 - 30 июня 
2010 года в Кирилловском районе. 

Конкурс проводился в рамках целевой программы «Юные творцы природы», 
разработанной департаментом лесного комплекса Вологодской области. В каче-
стве его организаторов выступили департаменты лесного комплекса и образо-
вания, а также областная станция юных натуралистов.

Участниками смотра-конкурса стали команды школьных лесничеств из 12 
районов области в двух возрастных группах: 6-7 и  8-9 классы. Кроме того, вне 
конкурса прошли дистанцию, посмотрели, как соревнуются школьные лесниче-
ства, ребята из Устюженского района. В Лентьевской СОШ, где они учатся, пока 
нет действующего школьного лесничества, но дети и педагоги очень хотят его 
организовать. Ребят привез директор «ЛПК им. Желябова» Николай Шкакин. По 
словам Николая Васильевча, тот, кто достойно прошел на конкурсе лесное мно-
гоборье – уже как маленький лесовичок, потому что все необходимые знания и 
навыки в соревнования включены.

В программе смотра-конкурса были как командные, так и индивидуальные 
конкурсы. В младшей группе победителем стала команда школьного лесниче-
ства «КЕДР» (Грязовецкий район), второе место заняла команда «Кедровый 
бор» (Междуреченский район), третье место – команда  «Медведь» (Кириллов-
ский район). В старшей группе победила команда школьного лесничества «Ель» 

БУДУЩЕЕ 
ВОЛОГОДСКИХ 
ЛЕСОВ

Есть такое понятие, как лесная селекция. 
Это когда и семена, и саженцы в питомниках 
специально готовят к «жизни и работе» в лесу, 
постепенно отбирая из них самые лучшие, 
самые перспективные. 

(Вологодский район), второе место за-
няла команда «Росток» (Вожегодский 
район), третье место – «Борок» (Усть-
Кубинский район). 

Определили победителей и в ин-
дивидуальных конкурсах. Лучшим 
ботаником стала Мария Круглёнкова 
(лесничество «Кедр» Грязовецкого 
района), лучшим зоологом - Ирина 
Хайдукова (лесничество «Ель» Во-
логодского района), лучшим лесово-
дом - Андрей Мамулин (лесничество 
«Медведь» Кирилловского района). 
Все участники соревнований полу-
чили дипломы, удостоверения члена 
школьного лесничества, призы от 
национального парка «Русский Се-
вер», администрации Кирилловского 
муниципального района, федерации 
профсоюзов лесных отраслей, ХК 
«Вологодские лесопромышленники».

Сергей Булин

ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЕ: УПРАВЛЕНИЕ ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЕ: КАДРЫ
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Уникальность его в том, что этот проект освоения лесов заключается в развитии лесохозяйственной базы. Иными 
словами, деньги, заработанные глубокой переработкой древесины, пойдут на развитие лесного хозяйства. Готовы ли 
лесхозы Вологодчины к выполнению такой непростой задачи? На этот вопрос мы попробовали ответить на примере 
Сямженского лесхоза – одной из потенциальных площадок будущего инвестпроекта. О том, как живет и работает лес-
хоз, какие перспективы видит и какие задачи ставит перед собой, мы беседуем с начальником Сямженского лесхоза 
– филиала ГУ ВО «Вологдалесхоз» Павлом Семеновичем ГУБАРЕВЫМ.

 - В условиях бесконечного реформирования лесного хозяйства, которое шло в последние годы, насколько 
лесхоз оказался готов к промышленной деятельности, не стала ли она дополнительной нагрузкой для пред-
приятия?

 - Скорее, наоборот. В связи с тем, что лес перестали выделять по договорам купли-продажи, у нас резко уменьши-
лись объемы отводов, которые мы делали для местного населения и предпринимателей, а следовательно, значительно 
уменьшились и доходы от этой деятельности. В прошлом году надо было принимать какое-то решение, как жить даль-
ше: либо людей сокращать, либо искать другие возможности заработка. У нас работают 55 человек, очень сильный ап-
парат, все инженеры со стажем, с высшим образованием. Разбазарить такие кадры было бы преступлением. Поэтому 
мы решили заниматься заготовкой.

  ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЕ: ПРАКТИКА

ЛЕСХОЗ 
К РАБОТЕ 
ГОТОВ

За последние десятилетия в России как-то вошло в норму четко 
отделять друг от друга лесное хозяйство и лесную промышленность, 
хотя, по сути, это звенья одной цепи. Попыткой восстановить эту 
цепочку стал приоритетный инвестиционный проект 
ГУ ВО «Вологдалесхоз», который сейчас готовится к реализации 
в Вологодской области. 
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 - Но ведь у лесхоза, наверное, не было необходи-
мой техники?

 - Да, в свое время, когда лесхозам оставили только 
лесохозяйственные функции, всю производственную 
базу пришлось отдать, а теперь приобретать ее заново. 
Мы рискнули - приобрели в лизинг форвардер за 15 мил-
лионов рублей. 3 миллиона выплатили сразу, и два года 
ежемесячно оплачиваем по 500 тысяч рублей. В резуль-
тате доходная база лесхоза выросла за счет лесозаго-
товки, а зарплаты упали.

 - Коллектив не обижается?
 - По большому счету, этот форвардер нас просто вы-

тащил из тупика. Несмотря на то, что зарплата у людей 
невысокая, они видят впереди перспективу. Собственно 
говоря, нам осталось платить лизинг только 5 месяцев, 
потом будет легче. Да и область поддерживает, видя, что 
мы работаем. На днях Департамент лесного комплекса 
выделил нам новый КамАЗ с прицепом. Это очень хоро-
шая поддержка, так как у нас не было своих лесовозов, 
приходилось нанимать.

При этом мы не только сохранили коллектив, но и на-
брали новых людей. Для работы на форвардере необ-
ходимы 3 оператора и 15 вальщиков. Мы взяли часть из 
своих лесоводов, часть – из местного населения. Вот уже 
второй год работаем таким составом круглосуточно. И 
надо сказать, выигрывает от этого не только заготовка, 
но и лесное хозяйство, которое по-прежнему остается 
нашим главным приоритетом. Вальщики - ребята силь-
ные, и у нас с ними договор, что примерно месяц в раз-
гар сезона им надо поработать на лесохозяйственных 
работах. Мы сохраняем им среднюю заработную плату, и 
вальщикам такая смена деятельности даже нравится. У 
нас ведь, кроме работ по госзаказу, добавились еще ле-
сохозяйственные работы в собственной арендной базе, 
которая составляет 53 тысячи кубометров. А эти работы 
надо делать в короткие сроки, лесники далеко не всегда 
успевают. 

 - Однако лесозаготовка – это, наверное, не предел 
ваших планов развития лесхоза?

 - Конечно, не предел. В этом году мы начали лесопи-
ление: взяли в аренду пилораму и на сегодня уже про-
изводим примерно 40 кубов обрезных пиломатериалов 

в неделю. Это пока для начала, а в 
перспективе надо совершенствовать 
переработку. Пилорама – это первый 
шаг, потом перейдем к домострое-
нию. Скорее всего, будем занимать-
ся производством оцилиндрован-
ного бревна и прессованием бруса. 
Будем закупать оборудование, а спе-
циалисты в области деревянного 
домостроения в районе есть, очень 
много молодежи сейчас работает в 
этом направлении.

 - Получается, что пресловутая 
кадровая проблема вам не гро-
зит?

ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЕ: ПРАКТИКА

ЛЕСХОЗ 
К РАБОТЕ 
ГОТОВ

 - Не знаю, как у других, а мы, чест-
но говоря, кадровой проблемы не 
ощущаем. Сейчас капитализм, рабо-
тать легче: пьянки нет, люди стара-
ются заработать, и оплату делаешь 
так, чтобы работник был заинтере-
сован. Мы отказались от бригадного 
метода, сейчас у нас каждый валь-
щик сдает мастеру работу за себя. 
Многие даже с высшим образовани-
ем просятся на валку леса. 

Кроме того, мы стараемся соз-
дать нашим работникам все условия 
для качественной жизни и работы. 
Лесоводы у нас живут в основном в 
деревнях, держим три машины для 
доставки. Вальщиков тоже возим на 
делянки, да и на отпуск древесины 
для строительства домов надо спе-
циалистов возить. Всего у нас на 51 
человека семь машин. А еще у нас 
работает много молодежи. Четверо 
в этом году заочно закончили инсти-
тут, но искать другое место работы 
не собираются. 

Беседовала Татьяна Алешина
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ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЕ: ПРОБЛЕМА

Вопрос этот возник с момента внесения в Лесной кодекс поправок, отме-
нивших продажу леса с аукционов и обязавших всех лесозаготовителей брать 
лес в аренду. Поскольку предпринимателям сложно было тягаться с крупны-
ми предприятиями за право на аренду лесных участков на аукционах, малый 
лесной бизнес начал объединяться. ООО «Сямженские Лесопромышленни-
ки» - одно из первых подобных предприятий (опередили их только тарногские 
предприниматели), которое объединило около 30 субъектов малого бизнеса. 
Однако, пока суд да дело, лесной фонд Сямженского района «разошелся» под 
приоритетные инвестиционные проекты. И теперь местные предприниматели 
взять лес в аренду не могут – его просто нет.

Конечно, выход можно найти всегда. Например, есть лес, выделяемый на 
муниципальные нужды, на заготовку которого районная власть может подря-
дить предпринимателей. Впрочем, объемы муниципального заказа не безгра-
ничны, и в Сямженском районе на сегодняшний день он почти исчерпан.

Есть еще один выход – заготовка по подряду с крупными арендаторами. 
Для предпринимателей и малых предприятий, которые и раньше специали-
зировались на поставке круглого леса, это вполне подходящий вариант. Од-
нако немалая часть сямженских предпринимателей занимается деревянным 
домостроением, и вот они-то рискуют остаться без сырья. Если бы инвест-
проекты, под которые зарезервированы сямженские леса, были направлены 
на переработку низкосортной и прежде всего лиственной древесины – а так 
первоначально и планировалось, когда речь шла о проектах Сокольского ЦБК 
и Сокольского плитного комбината – все было бы хорошо. Низкосортная дре-
весина шла бы в переработку, а хвойный пиловочник оставался бы местным 
предпринимателям как сырье для деревянного домостроения. Однако упомя-
нутые проекты пока заморожены в связи с кризисом, а на первый план выхо-
дят инвестпроекты, рассчитанные на переработку хвойной древесины, напри-
мер, развитие Сокольского ДОКа. Понятно, что в этом случае договор подряда 
будет обязывать заготовителя поставлять весь хвойный пиловочник заказчи-
ку. А где брать сырье для собственного производства? Этот и другие вопросы 
сямженские предприниматели задавали уже не раз и на разных уровнях, но 
положительного ответа пока не получили. И все-таки они не теряют надежды, 
что областная власть не оставит их без поддержки и не потеряет людей за 
глобальными проектами.

Анна Дубравина

Как ни парадоксально, но бывает и так. Сямженский 
район всегда был лесным, и неудивительно, 
что на сегодняшний день здесь насчитывается 
около 150 предпринимателей и малых предприятий, 
занимающихся лесозаготовкой и деревообработкой. 
Вот только бизнес их может оказаться под большим 
вопросом, поскольку под таким же вопросом 
сегодня находится обеспечение сямженских 
предпринимателей лесным фондом.

В ЛЕСУ, 
ДА БЕЗ ЛЕСА

Николай Борский, 
глава Сямженского  
муниципального района:

 - Мы заинтересованы в развитии 
предпринимательства в нашем районе, 
так как сегодня малый бизнес играет 
очень большую роль в нашей жизни. 
Дело в том, что в Сямженском районе 
большой процент безработицы, а пред-
приниматели обеспечивают работой 
население, причем даже в лесных 
поселках, где вообще нет возмож-
ности устроиться на другую работу.

Николай Гордюшов, 
директор ООО «Сямженские 
Лесопромышленники»:

 - Наше объединение имеет все не-
обходимое для работы в лесу. В целом 
у нас около 80 единиц лесозатови-
тельной техники, 55 единиц – лесово-
зов. У нас есть 6 цехов лесопиления, 
они находятся по всему району. Мы 
общими силами заготавливаем 200 
тысяч кубометров древесины. И 
сегодня мы просим дать нам в аренду 
всего 100 тысяч кубометров, что 
составляет 10 процентов от всей рас-
четной лесосеки по району. Осталь-
ные 100 тысяч мы каким-то образом 
«доберем» - по тем же договорам 
подряда или муниципальным заказом. 
Мы обращались с этим вопросом к 
Губернатору Вологодской области 
Вячеславу Позгалёву, нам сказали, 
что малому бизнесу необходимо 
объединиться в ассоциацию – и лес 
будет. Мы объединились более года 
назад,  теперь слово за Губернатором. 
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ЛЕСОПОЛЬЗОВАНИЕ: ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Как известно, действующий Лес-
ной кодекс обязывает арендаторов 
лесных участков проводить лесовос-
становительные и другие лесохозяй-
ственные работы на арендованных 
лесных площадях. Впрочем, известно 
и другое: то, что большинство арен-
даторов эти обязанности не выпол-
няют или выполняют только частич-
но. Невзирая на договор аренды со 
всеми его приложениями. Напомним, 
что одно из приложений к догово-
ру аренды – проект освоения лесов, 
определяющий, какой объем древе-
сины собирается заготовить и, соот-
ветственно, какой объем лесохозяй-
ственных работ обязан выполнить 
арендатор. А поскольку лесное хозяй-
ство – занятие сезонное, есть и чет-
кий график выполнения необходимых 
работ. Выполнение этого графика – и 
сроки, и объемы лесохозяйственных 
работ – проверяют инспектора госу-
дарственного лесничества.

По итогам первой части лесохо-
зяйственного сезона, которая про-
должается до 1 июля, результаты 
упомянутых проверок оказались не-
утешительными. Как мы уже говори-
ли, большинство арендаторов ука-
занные в их проекте освоения лесов 
лесохозяйственные работы или не 
выполняют совсем, или только ча-
стично. Причины называют разные 
– и аномальную погоду (нынче долго 
стояла высокая вода, и в лес было не 
заехать – техника вязла), и кризис, из-

за которого снизились объемы лесозаготовки. Вроде бы и правильно: согласно 
лесному законодательству, объем лесохозяйственных работ напрямую зависит 
от объемов лесозаготовки. Проще говоря, сколько вырубил – столько и поса-
ди. И если лесозаготовитель вырубает меньше, чем раньше запланировал, то и 
объем лесохозяйственных работ должен быть меньше. Однако такое уменьше-
ние будет признано только после внесения изменений в проект освоения лесов, 
и заниматься этим должен сам арендатор, поскольку требовать с него в любом 
случае будут строго по договору.

Что же ждет недобросовестных арендаторов? Прежде всего, администра-
тивная ответственность за невыполнение договорных обязательств. Однако за-
дача лесных инспекторов – не оштрафовать виновных, а добиться выполнения 
ими необходимых лесохозяйственных работ, причем с надлежащим качеством. 
Ведь выплата неустойки зачастую воспринимается как откуп от невыполнен-
ных работ. Ничего подобного! Арендатор, уклоняющийся от своих «лесохозяй-
ственных обязанностей», должен понимать, что он рискует остаться без своего 
арендованного леса. 

Схема работы лесных госинспекторов с недобросовестными арендаторами 
будет примерно такой. Если по итогам очередной проверки обнаруживается не-
выполнение графика лесохозяйственных работ, некачественное или неполное 
их выполнение, сотрудник государственного лесничества документально фик-
сирует эти нарушения и направляет арендатору претензионное письмо со сро-
ками исправления нарушений. Если в указанный срок работы снова окажутся 
не выполнены надлежащим образом, государственное лесничество опять же 
официально это фиксирует и направляет иск в арбитражный суд о расторжении 
договора аренды.

Пока подобная арбитражная практика в Вологодской области не наработана, 
однако это дело времени. И чтобы потом не жаловаться на «зверства» лесной 
государственной службы, арендаторам-лесопользователям уже сегодня стоит 
задуматься о выполнении всех договорных обязательств. 

Если же отвлечься от юридической стороны вопроса, неплохо бы вспомнить 
о сохранении вологодских лесов. Конечно, помочь выжить не слишком рента-
бельным лесозаготовительным предприятиям – задача важная, но сохранить 
наши леса – еще важнее. Если сейчас не сделать необходимые лесохозяйствен-
ные работы, что будет с лесом через год-два? Думается, этот вопрос должны 
задать себе арендаторы лесного фонда, если они хотят быть не временными 
потребителями, а рачительными хозяевами на своей земле.

Анна Дубравина

ПРОЩАЙ, 
АРЕНДА?

Недобросовестные 
арендаторы-лесопользователи 
могут лишиться арендованных 
лесных участков
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Приближение к покупателю
ООО «КАМАЗ-ЛИДЕР» является единственным официальным 

дилером заводов ОАО «КАМАЗ», ОАО «НЕФАЗ», а также дилером 
ЗАО «ХК «Подъемные машины» по Вологодской области. В ассор-
тименте поставляемой техники – бортовые автомобили, самосва-
лы, седельные тягачи, дорожно-строительная и специальная тех-
ника на шасси «КАМАЗ» и прицепная техника на шасси «НЕФАЗ» 
и «СЗАП». 

Так как Вологодская область обладает большим потенциалом 
для развития лесной отрасли и граничит с другими лесными обла-
стями, а производителей качественного лесовозного оборудования в непосредственной близости к покупателю не 
было, ООО «КАМАЗ-ЛИДЕР», изучив все потребности отрасли, начало производство сортиментовозной техники, 
учитывая пожелания и замечания лесозаготовителей. 

Организация продолжает динамично развиваться и не стоит на месте, а осваивает производство новой техники. 
В настоящее время предприятие выпускает новый автомобиль - сортиментовоз повышенной грузоподъемности с 
двигателем мощностью 400 л.с. на базе шасси КАМАЗ-65225, а также автомобили-металловозы как с самосваль-
ным, так и несамосвальным кузовом и гидроманипуляторами на различных шасси.

В сервисном центре ООО «НАБИ-ТехСервис» проводится гарантийный ремонт и другие виды технического об-
служивания. Все ремонтные работы сертифицированы заводом-изготовителем ОАО «КАМАЗ» и ОАО «НЕФАЗ». 
Таким образом, ООО «КАМАЗ-ЛИДЕР» несет ответственность за проданный автомобиль не только в период дей-
ствия договора купли-продажи, но и в период эксплуатации техники. 

Обновленная программа
Группа компаний «Модуль» рада сообщить, что 

в июле вышла обновленная версия программы для 
проектирования деревянных домов HouseCreator 2.1.

Основные изменения коснулись оптимизации рас-
кроя бревен, но есть и другие полезные моменты. 
Добавлены такие моменты, как столбы в оптимиза-
ции раскроя бревен; тип сортировки карт раскроя 
(варианты: детали по 
длине, заготовки по 
рядам, заготовки по 
количеству остатков); 
маска отчета для фор-
мирования карт рас-
кроя; тип размеров 
на картах раскроя (от 
начала заготовки, от 
начала детали); вы-
грузка карт раскроя в 
программу Abb3d для 
станков Kruesi CMi; ра-
бота со столбами в ре-
дакторе стен.

Скачать демо-
версию программы вы 
можете на сайте ком-
пании.

John Deere становится 
ближе 

Компания «Джон Дир» будет поставлять 
на российский рынок лесозаготовительную 
технику, максимально соответствующую тре-
бованиям и ожиданиям рынка – заявили на 
встрече с представителями лесных хозяйств 
продакт-менеджеры компании из США. 

Для того чтобы получить максимально пол-
ную и достоверную информацию, американ-
ские разработчики встретились с прямыми 
потребителями продукции компании – руково-
дителями лесозаготовительных компаний – и 
расспросили их о специфике лесозаготовки 
в России. Встречи и консультации продолжа-
лись несколько дней. Участниками их стали и 
дилерские компании «Джон Дир» со всей стра-
ны.

Кроме технических улучшений, «Джон Дир» 
в ближайшее время предложит российским 
потребителям новые услуги в сфере финанси-
рования, консультаций и обучения. 
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OSB спешит в Россию
В Карелии началось строительство первого в России ком-

бината по производству ориентированно-стружечной плиты 
(OSB). Церемония закладки первого камня на месте будущего 
комбината прошла в местечке Томицы в конце июня 2010 года. 
Проектная мощность комбината –  до 500 тысяч кубометров го-
товой продукции в год. Его инвестором выступает российская 
компания, которая привлекает иностранный капитал.

Клименти Касрадзе, генеральный директор ЗАО «Компакт», 
которое является одним из основных акционеров будущего 
ДОК «Калевала», уведомил, что контракт на поставку оборудо-
вания для завода уже подписан с компанией Siempelkamp – од-
ним из мировых лидеров по комплексному обеспечению «под 
ключ» предприятий по выпуску плитной продукции. Он оценил 
верхнюю планку бюджета проекта в 180 млн. евро, из них 50 
млн. евро составит доля российского инвестора, то есть группы 
акционеров «Калевала».

Проект имеет все шансы стать приоритетным для Республи-
ки Карелия, поскольку сумма инвестиций весьма значительна. 

В случае реализации проекта в 
республике это даст дополни-
тельный импульс развитию ле-
сопромышленного комплекса 
не только Карелии, но и Россий-
ской Федерации в целом.

Осторожно –
недобросовестный 
должник!

В июне 2010 года юристами торго-
вой компании машиностроительного 
холдинга Концерн «Тракторные заво-
ды» ООО «ЧЕТРА-Комплектующие и 
запасные части» (ЧЕТРА-КЗЧ) была 
инициирована процедура банкротства 
компании ООО «Даль-ЧТЗ-Сервис», 
работающей на Дальнем Востоке. Ис-
ковое заявление подано в Арбитраж-
ный суд Хабаровского края и в настоя-
щее время находится в исполнительном 
производстве.

Причиной судебных разбирательств 
стал долг в размере 1,5 млн. рублей, ко-
торый был образован еще в 2008 году 
за отгруженные в адрес «Даль-ЧТЗ-
Сервис» гусеницы и катки опорные для 
бульдозеров Т-130 и Т-170.

Реализуемые «ЧЕТРА-КЗЧ» гусени-
цы, катки опорные и колеса ведущие 
для челябинских тракторов Т-130, Т-170 
высоко ценятся среди потребителей и 
отлично зарекомендовали себя в рабо-
те на угольных карьерах, в дорожном 
строительстве, в нефте- и газодобыва-
ющих отраслях.

Несмотря на многочисленные пред-
ложения «ЧЕТРА-КЗЧ» определить сро-
ки и график погашения задолженности, 
руководство «Даль-ЧТЗ-Сервис» укло-
нялось от решения вопроса по погаше-
нию долга, чем подтверждало сомне-
ния в своей деловой репутации.

«ЧЕТРА-КЗЧ» извещает своих парт-
неров и коллег по бизнесу о негативном 
опыте сотрудничества с «Даль-ЧТЗ-
Сервис» и предупреждает о непорядоч-
ности компании и не соблюдении ею 
взятых на себя обязательств.

Там, где абонент
 

    Сотовый оператор «TELE2 Рос-
сия» и «Евросеть» подписали новое 
соглашение о сотрудничестве, пред-
полагающее продажи комплектов 
подключения во всех регионах при-
сутствия оператора. 

В результате подписания согла-
шения, которое имеет федеральный характер, подключе-
ние к сети TELE2 стало доступно всем жителям регионов 
России, где работает оператор. План продаж предполага-
ет увеличение количества подключений на 40 процентов 
в месяц по сравнению с 2009 годом. Продажа комплектов 
подключения осуществляется в более чем в 1500 салонах 
«Евросеть» на тех же условиях, что и в фирменных сало-
нах оператора. Кроме возможности подключения к TELE2, 
можно получить консультации по тарифам и услугам, а 
также оплатить услуги связи.

Подписанное соглашение между компаниями предпо-
лагает новые перспективы развития и сотрудничества. 
Для TELE2 это очередной шаг в реализации стратегии 
развития каналов продаж – быть там, где их абонент. 
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ДОМОСТРОЕНИЕ

ПОТРОГАЙ 
МЕЧТУ 
РУКАМИ

Многие мечтают 
иметь собственный 
дом. Не квартиру 
в многоэтажке, 
а именно дом, причем 
лучше деревянный. 
Давно доказано, 
что дерево по своим 
экологическим 
характеристикам 
наиболее 
приспособлено для 
жизни человека. 
Поэтому деревянное 
домостроение сегодня 
становится все более 
востребованным 
и в мире, и в России, 
и на Вологодчине.
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Ассоциация деревянного домостроения Вологодской области была созда-
на несколько лет назад при участии Правительства Вологодской области. В 
последнее время, с приходом нового председателя Сергея Шкакина, деятель-
ность ассоциации активизировалась. И одним из первых серьезных шагов об-
новленной ассоциации стала постоянно действующая экспозиция деревянно-
го домостроения, которая открылась в мае в Череповце на площади Химиков. 

Сама идея показать значимость изготовления изделий из дерева, деревян-
ной архитектуры, деревянных домов, а также возможности их использования 
в сельской местности, в строительстве, в возведении малых архитектурных 
форм, не нова. Выставка деревянного домостроения уже не первый год про-
ходит в рамках выставки-ярмарки «Российский лес» в Вологде. Однако длится 
она не более двух-трех дней, а за это время далеко не все успевают посмотреть 
и потрогать руками «деревянную мечту». Поэтому постоянно действующая вы-
ставка, которая, кроме всего прочего, еще и основательно украшает одну из 
череповецких площадей, гораздо интереснее и продуктивнее. Тем более, что в 
ней участвуют не только представители компаний, занимающихся деревянным 
домостроением, которые предоставляют свои готовые дома «под ключ», но и 
все сопутствующие домостроению направления. Например, фирмы, которые 
занимаются изготовлением кровли, отделочными работами, проектированием 
домов, производством мебели, кладкой печей и каминов, созданием малых 
архитектурных форм и т.д. Все это можно было посмотреть «вживую» - так, как 
это будет в настоящем доме. И тут же заказать то, что понравилось. 

Пока выставка деревянного домостроения в Череповце запланирована на 
полгода, однако руководство ассоциации рассчитывает, что мэр города прод-
лит аренду и сделает экспозицию постоянной. Тем более, что у домостроителей 
и мэрии Череповца могут возникнуть и другие точки соприкосновения в рам-
ках программ малоэтажного деревянного домостроения для жителей города.

Подобную выставку планируется организовать и в Вологде. Помимо этого, 
у руководства Вологодской ассоциации деревянного домостроения множество 
перспективных планов, основной целью которых является пропаганда дере-
вянного домостроения на Вологодчине.

Валентин Смирнов

ООО «Жилищник» 
161400, Вологодская обл., 
с. Кичменгский Городок, ул. Школьная, 3а
(81740)2-12-17, 2-15-03

ООО «Полюс»
162532, г. Череповец, пр. Победы, 95,  
ТЦ «Мир», офис 203/3   
(8202)24-87-76 wooden_house@inbox.ru

ИП Ишов Иван Григорьевич
161360, Вологодская обл., с. Тарнога, 
ул. Пограничная, 1а 
(81748) 2-11-84, ф. 2-26-37 ocilindrovka@list.ru

ООО «ДОЗ № 7» 
160012, г. Вологда, ул. Промышленная, 5 
(8172) 21-62-12 doz_7@mail.ru

ООО «ЭКОЛЕС»
162132, г. Сокол, ул. Вологодская, 12-а, 
(81733) 3-44-11  igodubinin@yandex.ru

ООО «Торговый дом ВЭЗДС»       
160002, г. Вологда, ул. Гагарина, 81
(8172) 53-23-06, 51-54-10, 53-32-81 
факс: 51-39-09 vezds@mail.ru

ОАО «Сокольский ДОК»
162132, Вологодская обл., г. Сокол, 
ул. Луговая, 1, (81733) 3-31-52, ф. 3-36-46
vpetukhov@sdok.vologda.ru, www.sokoldok.ru

ООО «НТД» и ООО «ЧАК»
(8172) 72-05-63, 72-37-24
domstroy@vologda.ru, www.rusvilla.com

ООО «Мега-Строй»
160025, г. Вологда, ул. Московская, д.5-а 
(8172) 74-67-07   megapolis-vologda@yandex.ru

ООО «Модуль-Дом»
160000, г. Вологда, ул. Зосимовская, 17 оф. 51
(8172) 72-42-80, ф. 72-21-42  o.modul@mail.ru

ООО ПКП«Лайт»
162604, г. Череповец,  Кирилловское ш., 86г
(8202) 29-08-63, ф. 29-19-68
tarasov@chp.ru, www. lait.ru

ЗАО «Торговый дом ТАТ»
162622, г. Череповец, Советский пр., 99-а
(8202) 55-19-67, ф. 55-19-47 tdtat@e-tat.ru

ООО «Центр деревянного домостроения» 
162622, г. Череповец, Шекснинский пр., 25  
(8202) 32-31-07, loghome@yandex.ru

ООО «СПРИМ»
162603, г. Череповец, ул. Гоголя, 49-А
(8202)28-16-04, 28-14-56, sprim@list.ru

ООО «Северлессервис»
162622, г. Череповец, ул. Краснодонцев, 3
(8202) 23-13-59

ООО «РА «Медиа-Партнер»
160014, г. Вологда, ул. Горького, 86-а 
(«Новый лесной журнал»)
(8172) 54-56-26, dyakova35@mail.ru

Роман Марков, заместитель 
начальника Департамента лесного 
комплекса Вологодской области, 
начальник управления инвестици-
онного развития:

 - Думаю, любому, кто побывал 
здесь, посмотрел на высококаче-
ственные деревянные дома, ясно: 
это стоит производить и продвигать. 
Подобную выставку стоит сделать в 
Вологде, потом, возможно, еще в не-
скольких районах области. Потому 
что люди приходят, смотрят, понима-
ют, что такое деревянный дом, знако-
мятся с современными технологиями, 
которые применяются при строитель-
стве таких домов, «примеряются», как 
в таком доме можно жить. А потому 
это дело перспективное, и мы будем 
оказывать ему всяческую поддержку.

АССОЦИАЦИЯ ДЕРЕВЯННОГО 
ДОМОСТРОЕНИЯ 
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ
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В кризис спичечная фабрика 
«ФЭСКО» занималась развитием 

В советское время коробок спичек 
стоил всего одну копейку, но этого было 
достаточно, чтобы считать отрасль одной 
из самых прибыльных. Рентабельность 
спичечной промышленности достига-
ла 40-45 процентов. Сейчас, по словам 
директора череповецкой фабрики «ФЭ-
СКО» Александра Говорушко, он радует-
ся 5-7 процентам. Вместе с тем в кризис 
предприятие занималось не массовыми 
сокращениями персонала и экономией 
сырья, а собственным развитием. Со-
всем недавно сданы в эксплуатацию 
новенькие котельная и очистные соору-
жения. Усовершенствования стоили ком-
пании около 90 миллионов рублей.

 - Благодаря всем этим вложениям 
сейчас мы чувствуем себя гораздо устой-
чивее, - говорит Александр Викторович, 
который третий год работает в долж-
ности директора, а в «ФЭСКО» пришел  
в 2000-м. - Сказать, что кризис на нас ни-
как не повлиял, наверное, было неверно, 
но мы его особенно не почувствовали. 
В нашей отрасли кризис – это норма. 
Спички – продукт низкорентабельный и 
социально ориентированный, к тому же 
на рынке громадная конкуренция. В Рос-
сии работают шесть крупных спичечных 
фабрик, также на нашем рынке работают 
три белорусских производителя. Чем бе-
рем? Прежде всего, качеством. Потому 
что снизить цену, как и себестоимость, 
мы не можем, поскольку считаем непри-
емлемым для себя экономить на безо-
пасности производства, на сырье и так 

далее. Поэтому сегодня производитель 
дешевой, но плохой спички, теряет своих 
клиентов.

К слову, череповецким спичкам при-
ходится конкурировать не только с ев-
ропейцами и вышеупомянутыми бе-
лорусами и россиянами, но и с самим 
прогрессом. Курильщики все чаще пере-
ходят на зажигалки, домашние хозяйки 
покупают плиты с пьезоэлементами, а 
сельское население, которое демонстри-
рует наибольшую верность к спичкам, 
стремительно сокращается. Но на «ФЭ-
СКО» с оптимизмом смотрят в будущее, 
ведь, по словам Александра Говорушко, 
преимущество спичек непререкаемо – 
дешевизна, малый вес и компактность, 
привычность и удобство. 

В широкое понятие «качество» на Че-
реповецкой спичечной фабрике включа-
ют такую немаловажную категорию, как 
традиции. «ФЭСКО» важно, чтобы их 
товар был тем старым другом, который 
покупают, не задумываясь. Если спички, 
то только череповецкие. По этой причине 
компания долгие годы не меняет дизайн 
коробка и не отходит от требований ГО-
СТа, который, как известно, давно отме-
нили. Кстати, химический состав зажи-
гательной массы, которая наносится на 
головку спички, тоже не меняется года-
ми. Да, в компании отлично знают о ев-
ропейских и мировых разработках в этой 
сфере, но практика показывает, что в 
нашем влажном климате спичка с такой 
головкой может попросту не зажечься. 
«А наши спички не только незаменимы в 
быту, но и в экстремальной ситуации не 
подведут», - говорит Александр Викторо-
вич.

Качественная спичка начинается с 
материала, из которого изготовлена ее 
основа. На «ФЭСКО» для производства 
соломки используется исключительно 

Цифры

- В одном коробке ФЭСКО 40 спичек.

- В среднем фабрика производит 6 миллионов 

коробков в сутки, или 2 вагона.

- Из стандартного бревна получается порядка 

12 тысяч соломинок, или 300 коробков.

- Путь заготовки от соломки до спички занима-

ет около 2,5 часа.

осина, да не простая, а отборная. Это 
дерево отличается мягкостью и отсут-
ствием смол. Сырье череповчане поку-
пают преимущественно в Вологодской, 
Костромской и Архангельской областях. 
География поставок готовой продукции 
гораздо шире – череповецкие спички 
можно встретить от Калининграда до 
Владивостока, а соломку (полуфабри-
кат – представляет собой палочки без 
головок) компания поставляет в Индию, 
Бразилию и другие страны. Череповча-
не наверняка помнят, как еще лет 20 на-
зад город в отдаленных уголках страны 
знали во многом благодаря спичкам, ко-
торые были распространены повсемест-
но. Даже в кино попали. Приглядитесь 
- герои советской киноклассики то и дело 
прикуривают и разжигают костры чере-
повецкой спичкой. 

 - Мы самостоятельно ищем покупа-
теля, заключаем с ним договоры, и сами 
поставляем, - с гордостью говорит Алек-
сандр Говорушко. - Наш негласный ло-
зунг, который мы стараемся воплотить в 
жизнь – спички должны быть везде. Звон-
ки по номеру, который написан на короб-
ке, к нам поступают из самых разных 
мест. К примеру, позвонил с благодарно-
стью молодой человек из Калининграда, 
который, безуспешно простояв два часа 
на остановке в ожидании автобуса, уви-
дел на нашем коробке телефон калинин-
градского такси, позвонил и уехал.

Сегодня предприятие состоит из трех 
цехов. Основного, где работают восемь 
шведских автоматических линий по про-
изводству спичек, а также ремонтного и 
энергетического, в которых работает око-
ло 630 человек. 

Сергей Виноградов.

БЕРЕМ 
КАЧЕСТВОМ 
И ТРАДИЦИЯМИ
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«Новый лесной журнал» в этом году стал информационным партнером VII Всерос-
сийской лесопромышленной премии Lesprom Awards, итоги которой были подведе-
ны весной нынешнего года. Тогда же состоялась торжественная церемония награж-
дения лауреатов в Москве. Претендентами на эту премию стали 
представители лесопромышленных компаний и журналисты, дея-
тельность которых оценивалась по итогам работы в 2009 году в 
нескольких номинациях. Также состоялось награждение персон, 
внесших значительный вклад в развитие лесной промышленности 
России в 2009 году. 

Вологодская область была достойно представлена на нынешнем 
награждении. Помимо того, что начальник Департамента лесного 
комплекса Вологодской  области Виктор Грачев уже не первый год 
является членом жюри лесопромышленной премии Lesprom Awards, 
были «наши люди» и среди награжденных. Во-первых, в номинации 
«Самая динамично развивающаяся компания в деревообрабатываю-
щей промышленности» получило награду ЗАО «Череповецкая спи-
чечная фабрика «ФЭСКО», во-вторых, в номинации «Пресс-секретарь 
года» была награждена специалист Департамента лесного комплекса 
Вологодской области Лариса Сорокина.

Всероссийская лесопромышленная премия Lesprom Awards была 
учреждена 2002 году. Основная цель премии – поощрение представителей лесопро-
мышленного делового сообщества, деятельность которых вносит наибольший вклад 
в развитие лесного комплекса России, а также журналистов, профессионально и 
непредвзято освещающих деятельность российского ЛПК. 

НАГРАДЫ 
И ГЕРОИ

Наши люди в Москве

«Во благо россиян!» - так звучит девиз ежегодной национальной премии «Золо-
той Меркурий», учрежденной Торгово-Промышленной палатой РФ в 2002 году. Цель 
его – способствовать динамичному развитию российской экономики и содействовать 
общественному признанию достижений лучших представителей деловых кругов об-
ласти.

Однако прежде чем выйти на российский уровень, участникам нужно пройти «сту-
пеньку» регионального этапа конкурса, который носит название «Серебряный Мер-
курий». Его учредитель и организатор – Вологодская Торгово-Промышленная палата. 

Участие в конкурсе принимали коммерческие и некоммерческие структуры, заре-
гистрированные и осуществляющие свою деятельность на территории Вологодской 
области.  Победителей определил экспертный совет, в состав которого вошли члены 
правления Вологодской Торгово-Промышленной палаты и независимые эксперты. 
Победители конкурса «Серебряный Меркурий» теперь могут претендовать на пре-
мию «Золотой Меркурий».

Награждение вологодских предприятий было приурочено к Дню российского пред-
принимательства. Не обошел «Серебряный Меркурий» своим вниманием и «Новый 
лесной журнал». В рамках церемонии награждения главному редактору журнала 
было вручено благодарственное письмо от имени Вологодской ТПП за постоянное 
плодотворное сотрудничество и достойное представление Вологодской области на 
Всероссийском конкурсе «Экономическое возрождение России».

От Серебряного Меркурия к Золотому
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Сергей Панков родился 10 июля 1960 года в селе Ров-
дино Шенкурского района Архангельской области – среди 
северных лесов. И нет ничего удивительного в том, что 
они и предопределили его жизненный путь. Несмотря на 
то, что свою трудовую биографию в 1977 году молодой че-
ловек начал в качестве слесаря, лес его от себя не отпу-
стил. В 1983 году Сергей Николаевич закончил Архангель-
ский лесотехнический институт имени В.В.Куйбышева, 
поступил на работу в лесохозяйственное объединение 
«Коношалес» и успешно начал свой профессиональный 
путь. В 1993 году Сергей Николаевич стал коммерческим 
директором на этом предприятии, а потом, в 1998 году, 
возглавил его и был генеральным директором вплоть до 
2005 года.

Руководить производственным коллективом – миссия 
почетная, но в то же время очень ответственная и труд-
ная. И чтобы идти в ногу со временем и новой рыночной 
экономикой, в начале 2000-х годов Сергей Николаевич 
решил получить высшее образование в Поморском го-
сударственном университете имени М.В.Ломоносова по 
специальности юриспруденция, что позволило ему более 
квалифицированно разбираться во всех тонкостях лес-
ных дел и взаимоотношений.

Всесторонние теоретические знания, жизненное не-
равнодушие и наработанный годами опыт сделали свое 
дело – приказом Департамента лесного комплекса Во-
логодской области в сентябре 2005 года Сергей Нико-
лаевич Панков был назначен на должность директора 
государственного учреждения «Вологодское управление 
сельскими лесами», в которое входило 26 филиалов в 26 

ЛЕСНАЯ ЖИЗНЬ   СЕРГЕЯ ПАНКОВА
Поздравлять хорошего человека с юбилеем всегда 
приятно. А если это коллега и единомышленник, с 
которым связывает общее дело и любимая работа, 
- в особенности. Поэтому юбилей директора ГУ ВО 
«Вологдалесхоз» Сергея Панкова стал для его друзей и 
коллег поводом сказать ему много теплых и искренних 
слов. А еще хочется немного рассказать о самом 
юбиляре – как говорится, где родился, где пригодился, с 
кем пуд соли съел…

муниципальных районах области.
Переезд в Вологду, небывалый по своим масштабам 

объем работ, новые поставленные перед руководителем 
задачи – со всем этим Сергей Николаевич справлялся 
и справляется, как он считает, благодаря работоспособ-
ному и сплоченному коллективу. Как считает коллектив 
– благодаря высокому профессионализму и замечатель-
ным человеческим качествам руководителя. 

Действительно, директору лесохозяйственного объе-
динения никогда не было легко. В период с 2005 по 2010 
годы учреждение неоднократно реорганизовывалось. 
Так, с октября 2007 года к ГУ ВО «Вологдасельлес» при-
соединили 21 государственный лесхоз, в результате чего 
численность возглавляемого Сергеем Николаевичем объ-
единения увеличилась почти на сорок процентов – спи-
сочный состав сотрудников составлял 1309 человек, а на 
сегодняшний день их уже 1826.

При Панкове заметно улучшилась материальная база 
объединения, что намного облегчило работу на местах. 
Для филиалов приобреталась лесозаготовительная и 
другая спецтехника, радиостанции – на общую сумму бо-
лее полутора миллионов рублей. В лесхозы направлялись 
автомобили УАЗ, лесовозы, тракторы, сортиментовозы, 
пожарные автоцистерны. 

В Вологодском районе, на базе Диковского лесниче-
ства, строится комплекс по переработке лесосеменного 
сырья и выращиванию посадочного материала с закры-
той корневой системой, стоимость которого составляет 45 
миллионов рублей. Кроме того, в ГУ ВО «Вологдалесхоз» 
вдется активная работа по осуществлению инвестицион-
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ного проекта «Организация лесозаготовок, лесопиления 
и деревообработки». Предполагаемые инвестиции в объ-
еме 821 миллиона рублей позволят построить три дере-
вообрабатывающих предприятия в Сямже, Кириллове и 
Кичменгском Городке и создать дополнительные рабочие 
места на 969 человек.

Многие планы и начинания Сергею Николаевичу Панко-
ву удается воплотить в жизнь. Он обладает высоким уров-
нем экономических и практических знаний, что позволяет 
ему, несмотря на трудности современной экономики, ви-
деть перспективы развития лесного хозяйства Вологод-
ской области. 

Умелый организатор, грамотный и знающий свое дело 
специалист, Панков умеет лично координировать дея-
тельность структурных подразделений для рациональ-
ного использования лесного фонда, совершенствования 
производства и управления, повышения качества лесохо-
зяйственных работ.

По мнению Сергея Николаевича, особое место в успеш-
ной деятельности всей вверенной ему структуры занима-
ет правильный подбор персонала, что сводит к минимуму 
текучесть кадров и способствует поддержанию в трудо-
вом коллективе нормального психологического климата 
и здоровой рабочей обстановки.

Анатолий Зелененко, Анатолий Казаков,
Михаил Купцов, Анатолий Некипелов,

Николай Палысаев, Николай Собанин,
Владимир Федотовский, Галина Французова,

Александр Шутов

ЛЕСНАЯ ЖИЗНЬ   СЕРГЕЯ ПАНКОВА
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ХРОНОГРАФ 
ВОЕННОГО 
ВРЕМЕНИ

Перелистывая страницы газет 
военного времени, можно многое 
узнать о действиях вологжан 
на боевом и трудовом фронтах 
Великой Отечественной войны.

Продолжение. Начало в №2 (18)

Лес - фронту 
(газета «Красный Север», 13 марта 1943 года)

В Большедворском лесопункте Буряковского леспромхоза соревнуются в 
заготовке дров для Северной железной дороги. Впереди идет возчик кол-
хоза им. Чапаева Леонид Николаевич Попов. Включившись во фронтовой 
месячник по лесозаготовкам, он вывозит по 40 кубов в день вместо 11 по 
норме.

Благодарность наркома
(газета «Красная Звезда», 19 июня 1943 года) 

Нарком лесной промышленности Союза ССР тов. Салтыков прислал при-
ветственную телеграмму на имя управляющего трестом «Вологдалес» 
тов. Шаврова, в которой выносит благодарность вологодским лесозаго-
товителям за успешную работу и призывает их закрепить достигнутые 
успехи.

Снайперы-лесники
(газета «Красная Звезда», 18 июня 1943 года)

722 убитых фашиста – не предел для снайперов группы лейтенанта тов. 
Воронина. Все они вологжане, и многие из них в мирное время выращи-
вали и сплавляли лес. Они дважды отличились на передовой линии фрон-
та. А старший сержант Данилов, бывший зоотехник совхоза «Шуйский» 
Междуреченского района встречался с врагом в открытом бою и истре-
бил 36 оккупантов, за что и награжден медалью «За Отвагу». 722 убитых 
фашиста - итог боевой группы снайперов-вологжан.

Везде буду бить врага
(газета «Красная Звезда», 3 ноября 1943 года)

Колхозники артели «Победа» Кадуйского района получили письмо от 
своего земляка Филиппа Андреевича Колпина. В письме рассказывается 
о том, как тов. Колпин вместе со своими бойцами уничтожает фашистских 
захватчиков.
За боевые подвиги советское правительство наградило тов. Колпина ор-
деном «Красного Знамени» и медалью «За Отвагу».
«Заверяю вас, дорогие друзья,- пишет Филипп Андреевич,- что и впредь 
буду бить врага везде, где только встречу его». 
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За годы Великой Отечественной войны наша Вологодская область, на терри-
тории которой практически не велись боевые действия, не считая Оштинского 
рубежа обороны в Вытегорском районе, только от голода потеряла 220 494 мир-
ных граждан. По данным историков, мы оказались и в числе десяти наиболее 
пострадавших в годы войны регионов. На фронтах погибло свыше 187 тысяч 
человек. Если сложить эти скорбные цифры, получим более 400 тысяч человек, 
что превышает среднестатистический показатель по стране.

В  первые шесть дней войны в военкомат города Вологды поступило 660 заяв-
лений от добровольцев с просьбой направить на фронт, более 340 тысяч волог-
жан были туда отправлены. За ратные подвиги десятки тысяч были награждены 
орденами и медалями, двое уроженцев Вологодской области стали дважды Ге-
роями Советского Союза. Сто восемьдесят Героев Советского Союза взрастила 
вологодская земля. А старшина Николай Иванович Кузнецов, уроженец деревни 
Пытручей Вытегорского района, один из четверых в нашей стране стал не только 
Героем Советского Союза, но еще и полным кавалером ордена Славы. 

Тяжелее всех приходилось детям войны, которые наряду со взрослыми при-
ближали нашу Победу. Они не помнят отцов, ушедших на фронт, но помнят до 
рези в глазах, до боли в висках, как, получив похоронку, мать валялась в забытьи 
в сенях, а соседки отпаивали ее холодной колодезной водой и гладили, гладили 
по волосам, которые в одночасье стали седыми... 

А еще они помнят, какая она, война. Помнят, как они сами и их братья и сестры 
работали в поле, на заводе, на ферме, поднимали зябь под новый урожай. 

Фронт требовал – хлеба и оружия, боеприпасов и самолетов. И это все было. 
Полной мерой, щедро, от души отдавали они все своим защитникам.

Это они, 10-12-летние, которых по малолетству не брали на фронт, отстояв 
смену у станка или целый день впроголодь находившись за плугом, спешили не 
домой, а на близлежащую станцию переливания крови, чтобы хоть как-то помочь 
Красной Армии. 35 тонн собственной крови сдали жители нашей области в годы 
войны. Кровь – это жизнь. И кто знает, сколько сотен бойцов и командиров спас-
ли эти, ныне поседевшие дети войны... Вдумайтесь: после работы полуголодные 
люди спешили не домой, а на станцию переливания крови! А вологодское отде-
ление Красного Креста за годы Великой Отечественной войны своими силами 
подготовило для фронта свыше шести тысяч сандружинниц, около 2500 медсе-
стер и много других специалистов. 

Сотни тысяч посылок отправили наши земляки воинам. Отважно громила 
гитлеровцев танковая колонна «Вологодский колхозник». Шли сборы средств, 
предназначенных авиасоединению «Героический Ленинград», танковым соеди-
нениям. Например, на «Вологодский колхозник» было собрано более 5 миллио-
нов рублей, и уже в марте 1943 года делегация Вологодской области передала 
колонну танков Т-34 таковому соединению генерала М.Е.Катукова. Даже дети 
создали свой фонд, на который построили самолет и два танка! Например, уча-
щиеся Кубенской средней школы организовали среди земляков сбор средств и 
на танковую колонну, и на самолет «Юный пионер». Ученики  всех школ области 
старались, чем могли, помочь фронту, своими силами собрав в общей сложности 
8,5 млн. рублей. За это 13 школ города получили личную благодарность Сталина. 

Мы на танки боевые
Миллионы соберем.
Будем бить врага повсюду,
Ты оружьем – я рублем.

ВОЛОГОДЧИНА – 
ФРОНТУ!
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Так пели вологжане, все, до последней капли отдавая фронту. 
А еще, кутаясь зимой в еще довоенные обноски, отправили для бойцов и ко-

мандиров Красной Армии свыше 540 тысяч теплых вещей. Летом многие, чаще 
всего школьники и старушки-«травницы», которые признавали лечение только 
травами, собирали лечебное сырье для госпиталей. А еще по весне…тополи-
ный пух, который, по замыслу ученых, вполне мог быть при нужде использован 
вместо дефицитного в то время хлопка для производства взрывчатки. В Между-
реченском районе 70 учащихся средних школ были направлены на сбор грибов 
и ягод для нужд фронта, которые  справились с поставленной перед ними зада-
чей. Бойцы и командиры Красной Армии надолго были обеспечены витаминной 
продукцией. 

Внесли свой вклад в Победу и вологодские предприятия. Коллектив Воло-
годского паровозоремонтного завода подготовил первый военно-санитарный 
поезд №312 и отправил его на фронт уже 26 июня 1941 года!

Коллектив Монзенского леспромхоза с честью выполнил важнейшее госу-
дарственное задание, обеспечив подвижной состав Северной железной дороги 
топливом. При плане 50 тысяч кубометров дров заготовил 51 тысячу. На Лобков-
ской запани активно шло сплочение бревен для нужд оборонных предприятий, 
эти плоты затем по воде сплавлялись к месту назначения. Трудовой коллектив с 
честью выполнил задание, завершив окончания сплавных работ уже 20 августа 
1941 года! 

Завод «Северный коммунар» в Вологде в первые дни войны перешел на во-
енное положение, и ему как военному предприятию был присвоен порядковый 
номер 772. Выпускали минометы, мины, ремонтировали «Катюши», полевые 
кухни. Свыше 170 человек ушло из стен предприятия на фронты, двое северо-
коммунаровцев – рядовой Владимир Мушников и старшина Борис Фарунцев 
- стали Героями Советского Союза. 

Помогали фронту даже вологодские кружевницы. О значимости кружевопле-
тения  говорит тот  факт, что даже в труднейшие годы Великой Отечественной 
войны вышло специальное Постановление СНК СССР от 25 августа 1942 года 
«О восстановлении вологодского промысла». Плетеи земли вологодской из 

ныне широко известного ЗАО «Сне-
жинка» день и ночь плели кружевные 
изделия самого различного назначе-
ния, которые отправлялись по ленд-
лизу в Англию и США. Оттуда в обмен 
шли танки и самолеты, продоволь-
ствие и промышленное оборудование. 

И все-таки основной опорой фронту 
стали сами вологжане со своим креп-
ким северным характером и твердой 
уверенностью в победе. В канун Вели-
кой Отечественной войны в нашей об-
ласти было подготовлено около 7000 
«значкистов» ОСОАВИАХИМа. Более 
30 тысяч юношей и девушек, членов 
оборонного Общества, ежегодно при-
нимали участие в военизированных 
походах и тактических учениях. И 
как итог – воспитанники оборонного 
Общества Вологодской области до-
стойно сражались на фронтах Вели-
кой Отечественной войны. Среди них 
дважды Герой Советского Союза  А.Ф. 
Клубов, Герой Советского Союза И.А. 
Каберов. Герои Советского Союза 
летчики Е.Н. Преображенский, В.И. 
Щелкунов, В.И. Малыгин, которые в 
августе 1941 года нанесли первый 
бомбовый удар по столице фашист-
ской Германии – Берлину. Герои Со-
ветского Союза гвардии рядовые 
В.Н. Иванов и Н.Е Петухов одними из 
первых форсировали Днепр. Чудеса 
мужества и героизма проявил при за-
щите Сталинграда Герой Советского 
Союза танкист И.П. Малоземов.

В общей сложности с 1941 по 1945 
годы только в оборонных организаци-
ях Вологодчины были подготовлены 
для фронта 1500 станковых и 3800 
ручных пулеметчиков, более 2000 
автоматчиков, 2000 бойцов противо-
танковых ружей, 1500 минометчиков, 
1317 снайперов, около 3000 специали-
стов связи. А всего – более 80 тысяч  
специалистов по 17 различным воен-
ным специальностям.

Более трех с половиной тысяч во-
логжан в  годы войны за трудовые 
подвиги в тылу были награждены ор-
денами, свыше 162 тысяч рабочих, 
колхозников и служащих медалью 
«За доблестный труд в Великой Оте-
чественной войне 1941 - 1945 гг.». 

Александр Раевский, 
подполковник запаса
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В преддверии Дня Победы ОАО «Корпорация «Вологда-
леспром» организовало для своих ветеранов небольшое 
торжество. Среди пришедших был только один фронтовик, 
но право считать этот общенародный праздник своим лич-
ным имели все приглашённые: у большинства людей, ко-
торые ныне находятся на заслуженном отдыхе, война ото-
брала счастливое детство. 

Открывая мероприятие, президент корпорации Алексей 
Николаевич Полысаев тепло поприветствовал дорогих го-
стей. 

Он поделился с ветеранами воспоминаниями об отце-
моряке, который после тяжелейшего ранения в 18 лет стал 
инвалидом первой группы и едва не лишился ноги. «Я ви-
дел, как папе непросто жить. Сколько было искалечено и 
убито, сколько мужчин пропало без вести, сколько оста-
лось одиноких женщин! – вздохнул Алексей Николаевич. 
- Каждый ребёнок с малолетства должен знать, что самое 
главное – это мир на Земле».

В ПАМЯТЬ О ПОБЕДЕ

Нам бывает жутко смотреть 
фильмы о Великой Отечественной 
войне и читать про неё в книгах. 
Мы не можем даже представить, как 
это – знать, что любой миг может 
оказаться для тебя последним, 
считать картофельные очистки 
роскошным кушаньем, трудиться 
на заводе или в поле по тринадцать 
часов в сутки… Старшее поколение 
перенесло всё это. 

Гости подняли бокалы за Победу стоя, под троекратное 
«ура». Затем объявили минуту молчания в память о сооте-
чественниках, погибших в сороковые годы на передовой и 
в тылу. 

В перерывах между задушевными разговорами и песня-
ми были зачитаны странички военной биографии каждого 
из присутствующих. За праздничным столом собрались 
ветераны, жившие во время войны в разных уголках СССР. 

Донское село, малая родина Серафимы Семёновны Ку-
расовой, располагалось на передовой. Женщина навсег-
да запомнила, как её односельчане прятались в погребах 
и погибали от пуль не на поле боя, а на колхозном поле 
во время крестьянских работ. Деревню Нины Михайловны 
Гайдай, находящуюся близ Ленинграда, немцы почти пол-
ностью сожгли, жители чудом избежали плена. Зинаиде 
Ивановне Михайловцевой пришлось пережить страшную 
бомбёжку в Чёбсаре - фашистский лётчик на бреющем по-
лёте прицельно стрелял в школьников, бегущих к лесу в по-
исках укрытия… 

Многие не могли сдержать слёз от нахлынувших вос-
поминаний. 

Для каждого участника торжества был подготовлен пер-
сональный музыкальный сюрприз в прекрасном исполне-
нии Аллы Николаевны Бородиной и Арнольда Викторовича 
Токоткина, солистов народного хора ветеранов войны и 
труда Вологодского дворца культуры железнодорожников. 
В заключение праздника его участники хором под гармош-
ку затянули «Катюшу».

ОАО «Корпорация «Вологдалеспром» подготовила цве-
ты для детей войны и ценные подарки для фронтовиков 
- Анисима Ивановича Тёкотева и Анатолия Ивановича Ев-
геньева. Анатолия Ивановича, а также других ветеранов, 
которые по состоянию здоровья не смогли прийти на встре-
чу, поздравили с 9 Мая на дому. 

Наталья Алексеева
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После окончания училища № 3 в Вологде в конце октября 1944 года отпра-
вили меня по распределению Гострудрезервов в вгород Пермь. Около года 
работала там на авиационном заводе имени И.В.Сталина в цехе № 16 в долж-
ности контролера ОТК. Трудились по 12 часов в сутки, без выходных дней, по 
сменам: неделю с восьми утра до восьми вечера, другую – с восьми вечера 
до восьми утра. Питались в столовой цеха, из рабочих карточек вырезали 
талоны на хлеб, крупу. Жили в деревянных холодных бараках, по 10 человек 
в комнате, вход на территорию по заводским пропускам…

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ 
О ЖИЗНИ В ГОДЫ 
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ

Александра 
Владимировна 
НЕСТЕРОВА

Роза 
Александровна 
ЕРЕМИНА

Когда началась Великая Отечественная война, я окончила семь классов и 
перешла в восьмой. До этого момента жизнь наша была беззаботной, и основ-
ной задачей детворы была хорошая учеба. Война в корне изменила привыч-
ный образ жизни. Новый учебный год начался для нас только в октябре, пото-
му что даже самые маленькие школьники по мере сил были заняты на уборке 
урожая. Детям пришлось заменить в колхозе ушедших на фронт взрослых. 

Основное здание школы было занято формирующейся воинской частью, 
поэтому учиться приходилось в три смены в специально приспособленных под 
классы избах при свете коптилок. Тетрадей не было, поэтому писали на обоях.

По окончании девяти классов всех мальчишек забрали на фронт, поэтому 10 
классов в 1944 году закончили только 11 девочек. В тот же год, по совету отца, 
я поступила в Поволжский лесотехнический институт на лесохозяйственный 
факультет. Материально учиться было очень трудно. В нашей семье было 9 
детей. Отца забрали на фронт в 1942 году. В 1944-м он погиб. Маме было осо-
бенно трудно, ей надо было в одиночку поставить на ноги младших братьев и 
сестру. Чтобы прокормить семью, держали корову, выращивали овощи. Благо-
даря хозяйству пережили голодные годы. Дети, как могли, помогали матери, а 
во время каникул трудились в колхозе…
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Сегодня интернет достаточно быстро и неумолимо вытесняет другие сред-
ства массовой коммуникации, особенно в отношении справочных услуг. Ну 
кому захочется рыться в пыльных томах «желтых страниц», напечатанных в 
позапрошлом году, если можно просто войти в интернет и задать в строке по-
иска нужную фирму, товар или услугу? Возможно, именно поэтому в Волог-
де так прижилась электронная справочная система «ГИС-Вологда», которая 
сегодня уже занимает прочные позиции на местном информационном рынке.

ГИС-ВОЛОГДА 
ЗАВОЕВЫВАЕТ 
РОССИЮ

Соедините меня!
Одна беда – не всегда под рукой оказы-
ваются компьютер, диск с обновленной 
программой и работающий интернет. Что 
же делать, если электронный ГИС недо-
ступен, а информация нужна позарез? Не 
нервничать и звонить по телефону 085 – 
в бесплатную телефонную справочную 
службу, в которой вы можете получить 
информацию о товарах, услугах, адресах, 
телефонах или о названии фирмы – ту 
же самую, что в «ГИС-Вологда», и даже 
подробнее. Операторы службы «085» не 
только вежливо и грамотно ответят на все 
ваши вопросы, но и вышлют информацию 
факсом или электронной почтой, а при не-
обходимости соединят с интересующей 
организацией напрямую. Эта услуга под 
названием «Соедините меня» позволяет 
оперативно связаться с нужной фирмой. 
Причем услугами справочной службы 
«085» вы можете воспользоваться, даже 
если находитесь за пределами Вологды, 
только тогда вам нужно позвонить по те-
лефону (8172) 54-94-94. 

Татьяна Алешина

ГИС и РАТИСС объединяются

Как любому успешно развивающемуся проекту, со временем ГИСу стало «тесновато» в пределах одного 
города Вологды, и сегодня он выходит на российский уровень. Каким образом? Таким же современным 
и продвинутым, как сама эта справочная система. Речь идет о сотрудничестве с Российской ассоциацией 
телефонных информационных справочных служб – РАТИСС.
РАТИСС – весьма крупная информационная система, в которую входит более 200 городов России, более 125 тысяч организаций, более 5,5 миллиона товаров и 
услуг. И если вам необходимо найти потенциальных партнеров в соседних регионах или товары и услуги по более низким ценам, эта база вам может оказаться 
очень полезной. Воспользоваться ею можно с помощью сайта www.ratiss.com или – с 1 июня этого года – с помощью справочной службы «085». 
Надо отметить, что пользование информационными ресурсами РАТИСС совершенно бесплатно. А вот для того чтобы самим оказаться в этой федеральной 
справочной базе, предприятию, организации или предпринимателю придется заплатить определенный взнос (правда, сравнительно небольшой – всего 15 
тысяч рублей в год). Впрочем, эти затраты себя окупают. Фирма, которая вносит информацию о себе в единую российскую справочную систему, автоматически 
выводит свой бизнес на российский уровень, повышает свой имидж и привлекает новых партнеров. При этом те, кто пользуется сайтом РАТИСС, получают 
возможность самостоятельно обновлять и корректировать информацию о себе, а кроме того, по статистике запросов, могут судить о востребованности тех 
или иных товаров и услуг.
Недаром говорят: кто владеет информацией, тот владеет миром. Именно такую возможность – владеть оперативной и достоверной информацией о россий-
ских компаниях – предоставляет сегодня вологодскому бизнесу «ГИС-Вологда».

Три года назад ГИС-Вологда впервые появился на компьютерах вологжан и с тех пор стал их неиз-
менным другом и помощником. Это действительно очень удобно. Устанавливаешь программу, наби-
раешь в строке поиска улицу и номер дома или название нужной фирмы – и вот уже ГИС услужливо 
показывает то место на карте Вологды, где находится нужный вам адрес. А можно искать и по видам 
деятельности предприятий и организаций. Нужны вам, скажем, медицинские центры города Волог-
ды или магазины стройматериалов – пожалуйста! Весь список – с адресами, телефонами и дополни-
тельной информацией - можно посмотреть на карте, где находится, как выглядит (в последнее время 
ГИС предлагает новый сервис – фотография каждого здания на карте).
Надо ли говорить, что такую удобную справочную программку каждый бы с удовольствием устано-
вил на своем компьютере. Тем более, что это совсем не сложно. Диски с обновленной программой 
рассылаются по офисам Вологды каждые 4 месяца, а те, кому диск не достался, ежемесячно могут 
скачать или обновить справочник «ГИС-Вологда» с официального сайта www.gis35.ru. Кстати, вос-
требованность этой программы подтверждает то, что на сегодняшний день она установлена на 85% 
вологодских компьютеров. 

Козырная карта ГИС
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